

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONIANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

APPEL AUX ROIS NORDIQUES

L'EMPEREUR FERDINAND II s'était imposé en maître à l'Allemagne quand Richelieu prit le pouvoir en France. Voir triompher la cause catholique dans l'empire, c'est fort bien, mais y voir triompher l'absolutisme et entrevoir l'unification, cela, jamais ! Tout d'abord, il fallait si possible, couper les Habsbourg d'Autriche de ceux d'Espagne. Et puis, en attendant d'entrer dans la lutte, il fallait faire appel aux rois nordiques.



1. - LA VALTELINE

La Valteline est un tout petit pays alpestre dans la vallée de l'Adda. Mais ce petit pays est très important parce qu'il constitue un passage de la Lombardie vers l'Allemagne du Sud. La Valteline, possession des Grisons de Suisse, avait été acquise par l'Espagne. Brusquement, en 1626, Richelieu fit occuper la Valteline, au nom des droits des Grisons ! Passage bloqué ! C'était une première précaution...



2. - CHRISTIAN IV

Sur ce, Richelieu dépêcha à Copenhague son ambassadeur, monsieur Deshayes-Courmenin, pour demander l'intervention de Christian IV, l'un des plus grands rois de Danemark-Norvège. Au cours d'un règne de soixante ans, Christian IV devait fonder des colonies danoises en Inde, en Amérique, en Islande, au Groenland. Il devait rebâtir la ville d'Oslo, détruite par le feu, et lui donner son nom : Christiania, nom qui subsista jusqu'en 1925. Aidé d'artistes flamands, il devait promouvoir la Renaissance dans le Nord. Il devait surtout y incarner le protestantisme. Richelieu offrit des subsides à Christian IV qui entra en guerre.

3. - WALLENSTEIN

D'un coup l'Union Evangélique se réveilla et Mansfeld reparut à la tête de ses armées. L'attaque avait surpris Ferdinand II. Pour sauver sa situation, il fit appel à un aventurier d'origine tchèque, nommé Wallenstein ou Waldstein, un terrible chef de bandes, sans scrupules et sans pitié, qui recruta pour son compte des hordes de va-nu-pieds, voleurs, brigands et assassins qui vivront de pillages — pauvres habitants ! — mais dont il sut faire des soldats redoutables pour l'ennemi. Cette nouvelle et assez singulière armée catholique battit Mansfeld à Dessau en 1626. Et Tilly battit les Danois à Lutter...



4. - AU PALAIS-CARDINAL

L'ARCHITECTE Lemercier construisait à ce moment pour Richelieu un somptueux palais, le Palais Cardinal, aujourd'hui : Palais Royal. Richelieu était pourtant fort mécontent. Christian IV, vaincu, avait signé la paix de Lübeck ! A cause de ce Waldstein ! Ah ! Si on pouvait faire disgracier celui-là ! Le Père Joseph pourrait aller en Allemagne s'occuper de cela... Et on enverrait l'ambassadeur Charnacé à Stockholm...



5. - A STOCKHOLM

A Stockholm régnait Gustave II Adolphe, le plus grand des rois de Suède. Grand par sa taille — plus de deux mètres — grand par sa dignité morale et sa foi religieuse, grand par son génie militaire, il avait inventé la cartouche et la baïonnette et adopté la tactique « en ordre mince », une véritable révolution stratégique. Richelieu lui offrit des subsides. Et Gustave-Adolphe entra dans la guerre. (A suivre.)